

DISCRIMINACION RACIAL

Hace unos meses publiqué en otra parte un comentario sobre la discriminación a que están sometidos entre nosotros los gitanos. Se trataba del caso de unos comerciantes de raza gitana, personas «integradas» o con voluntad de estar «integradas» en el mundo mercantil a quienes, por el simple hecho de ser gitanos, se les negaba el derecho a formar parte como socios de los círculos mercantiles de Madrid. La cosa no se ha resuelto desde entonces y la discriminación continúa, no porque, como a veces se dice, los gitanos vivan «marginados», sino porque se les margina aunque ellos no quieran. Muestras de esta marginación discriminatoria se nos ofrecen con frecuencia. Ahora ha caído en mis manos un libro de lengua española que se utiliza actualmente como texto en los colegios y escuelas

para los alumnos de segundo curso de Bachillerato. Está editado en Valencia por E. López Mezquida, Editor, y son sus autoras las señoritas Carola Reig y Rafaela Grau. Al hablar de los vicios idiomáticos «que ensucian y deforman el lenguaje y muestran la incultura de los que caen en ellos», las autoras hacen una afirmación que muestra un desprecio, digamos inconsciente, por los españoles de raza gitana, y contribuye al mantenimiento de la actitud discriminatoria. El libro está oficialmente autorizado como texto escolar. A propósito de esos «vicios» idiomáticos, las autoras dicen que muchas personas al hablar adoptan palabras y giros procedentes del lenguaje —obsérvese la ominosa comparación— «de los gitanos o de los criminales».

Dios hizo al Canario para regalo del hombre, y puso música Divina en su garganta

¡No deje de disfrutar de cosa tan sublime!

Dame de comer y beber y Cantaré

CANARIOS en variedad de colorido y canto los encontrará Vd. en:

Pájaros ARTAGAN

BILBAO

COSA SUBLIME

Con estas encendidas frases de delcioso naturalismo decimonónico anuncia su negocio un pajarero de Bilbao.

«CULTURA Y ELEGANCIA ESPIRITUAL»

El Ayuntamiento de Soria ha introducido este año una serie de mejoras en los servicios municipales de limpieza y recogida de basuras. El señor alcalde ha dictado un Bando en el que se establecen las normas a que deberá atenerse el vecindario para hacer posible la puesta en práctica del nuevo plan. El articulado del Bando es puramente técnico, pero va precedido de una especie de exposición de motivos que es una pieza verdaderamente notable de la literatura municipal. Empieza diciendo el señor alcalde que las nuevas, y sin duda laudables, disposiciones son «Fruto de los desvelos de la Excm. Corporación, durante cuatro meses de ininterrumpida labor de

documentación». Y añade: «A fin de mantener el prestigio y bien ganada fama de nuestra ciudad en esta importantísima faceta de su acrisolado civismo, inspirado el Excmo. Ayuntamiento en el precedente de otras capitales y municipios importantes, se estimó preciso organizar estos servicios con arreglo a medios y técnicas mecánicas modernas, dentro de las posibilidades del Erario, si bien a costa de un razonable incremento del gasto, harto justificado por las garantías de salubridad, decoro, seguridad y eficacia de las prestaciones y de la comodidad del vecindario». Subrayo algunos de los conceptos más significativos para que resalte

más el estilo municipal soriano. Concluye el documento con este entusiástico párrafo: «Tarea corporativa ilusionada, concebida y llevada a la práctica por unos munícipes conscientes de su deber, amantes de la pulcritud de nuestras calles, plazas, paseos, espacios verdes y demás de uso público, marco digno del «hábitat» ciudadano y, por qué no, de los tesoros monumentales de Soria, exponente de la cultura y elegancia espiritual de sus moradores, sólo puede alcanzar la plenitud de resultados mediante la decidida colaboración de la población, con el mismo interés y entusiasmo que los propios miembros rectores del Consistorio».

CELTIBERIA SHOW

LUIS CARANDELL



«PARA LA MUJER INDEPENDIENTE»

En los buzones de algunos barrios de Barcelona se ha depositado un folleto de propaganda dirigido a las mujeres, pero no a todas las mujeres, sino solamente a las «que quieren iniciar una carrera como mujeres independientes». Lleva el folleto en la portada una señal de tráfico

con un corazón en el centro, moderno símbolo de la «sensibilidad femenina». El folleto no tiene, como suele decirse, desperdicio. Ofrece, «sólo a cincuenta afortunadas», la oportunidad de adquirir un coche con el sistema «venta-alquiler» llamado «leasing». Los coches se pueden elegir «en una exposición muy mona que hemos montado especialmente para informarlas». Las razones que se dan, aparte de las supuestas ventajas del sistema de compra, son que «las mujeres de hoy son más independientes. Ahora la mujer tiene una intensa vida social y empieza a ocupar un lugar importante». El sistema «especial para mujeres» puede facilitarle el coche que ella necesita «para ir a tomar el té con las amigas, ir de compras, llevar a los niños a la escuela» o para los negocios, si los tiene. Da, además, otra razón, sin duda muy poderosa y publicitaria para esta mujer que inicia su carrera «como mujer independiente» y es que «al hombre le gusta este espíritu de independencia. Lo encuentra muy razonable. Y le evita los inconvenientes de tener que compartir el mismo coche».

LA ORACION DE LA EMPRESA

En el «Boletín de Información Social» de una importante empresa de Pamplona apareció hace unos meses una página titulada «La Oración de la Empresa». Como el lector podrá apreciar, la oración es una curiosa muestra de lo que podríamos llamar «humor empresarial» no exento de cierto aroma de mística fabril. He aquí el texto:

«Si nuestra empresa tuviera casta de beata, pudiera entrar en una Iglesia, arrodillarse ante el Santo de su devoción y elevar sus plegarias al igual que la vijecita del rosario y las mil medallas, creo que esta sería su letanía:

- Por que se vendan muchos coches, te rogamos, óyenos.
- Por que no haya inundaciones, te rogamos, óyenos.
- Por que nos paguen los deudores y no se congelen los compresores, te rogamos...
- Por que ganemos mucho dinero, te...

- Por la salud de nuestros enfermos y que los jubilados se hagan eternos, te...
- Por que empecemos a exportar la grúa móvil, te...
- Por que no nos pase lo de Eaton...
- Por que lleguen meses buenos y la competencia vaya a menos...
- Por un Jurado de Empresa completo y representativo...
- Por que el Personal no desconfíe...
- Por que disminuyan los accidentes...
- Por que haya muchas construcciones y se adelanten las vacaciones...

Pero no somos beatas, ni están las manos de las Empresas para aguantar rosarios ni, probablemente, les hiciera mucho caso el Santo de su devoción. Por ello, vale más que los incondicionales de la Empresa hagamos la novena por todas estas cosas que se citan.

SEÑORITAS

precisamos

para Bar-Club, primera categoría
BUENA PRESENCIA
Sueldo de 12 a 30.000 pesetas, según aptitudes

LLAMAR TELEFONOS

SEGUN APTITUDES

He aquí un anuncio aparecido en un periódico de Madrid solicitando «señoritas para Bar-Club primera categoría». Tienen que tener «buena presencia» y su sueldo depende de sus «aptitudes».